

pero dejando a un lado las leyes, los antoneros constantemente derriban árboles de varias clases, para sus construcciones y necesidades. El árbol que más se usa en el pueblo es el nance, cuya leña es muy utilizada. Le sigue el mangle, cuya leña o carbón ya elaborado la utilizan en las panaderías y en algunas casas de familias.

Cuando se construye una casa toda la madera que se utiliza en el techo es de la región. En el capítulo de la geografía, uds. pueden observar el uso especial que se le da a cada uno de los árboles.

Principales Industrias:

Una de las principales industrias que está bien desarrollada es la del bloque. Últimamente es difícil observar que los habitantes prefieran para sus construcciones otro material que no sea el bloque de cemento.

Tal es la abundancia del mismo en la región y el bajo precio. Hay varias personas que solamente se dedican a la elaboración del bloque de cemento, ya que en la actualidad hay una gran demanda del mismo.

Después que están fuera de los moldes los bloques se colocan en un lugar donde les de con facilidad el sol.

En el edificio de Obras Públicas funciona una planta de bloques y nosotros solicitamos a un empleado que nos explicara todo el proceso de la elaboración de bloques de cemento por esa moderna máquina eléctrica.

Es operada por unos siete hombres que se encargan de traer la arena, sacar los bloques, llevarlos a otro lugar donde se secan.

La arena que se usa para la elaboración se extrae del Río Chico y las Guabas. Dos carretillas de arena por una de cemento producen de veintiseis a veintisiete bloques.

La máquina produce un total de 1000 diarios. Los bloques que se producen en la planta de Obras Públicas son utilizados en las cuatro provincias centrales de la República e inclusive demandas de las provincias de Panamá y Colón.

Es la única planta que posee el Gobierno en toda la República que produce bloques en grandes cantidades; fue comprada al precio de \$10.000.00.

La Cerámica:

En el lugar hay una señora que se dedica a la mencionada industria. El procedimiento que sigue es el siguiente: Se extrae el barro de partes bajas, el cual es por lo general completamente seco, por lo que la señora tiene que mojarlo para "aguarlo".

Después que está "aguada", se teje el barro, (consiste en darle forma al barro), luego se quema en unos fogones que se construyen en el patio, pero no sobre piedras sino haciendo un hueco en la tierra usando "mierda de vaca" combustible.

Cuando se llega a este paso, la persona que está haciendo el trabajo tiene que percatarse que el barro está bien seco porque se corre el riesgo de dañar todo el material.

Luego ya con los potes, tinajas, cazuelas frías se alisan con una piedra apropiada para el efecto. Todo este trabajo dura más o menos una semana, por tal razón y para justificar el trabajo se hacen varios objetos.

Industrias químicas:

De estas hay varias ilegales, me refiero a las bebidas alcohólicas que todos los fines de semana se preparan con la ayuda del dinero que para tal fin entregan los peones a la señora que la prepara.

Otras veces la misma señora invita a los peones a su casa los fines de semana para que compren la chicha fuerte que ha preparado.

Son varias las bebidas que se preparan en el lugar, toda con el mismo prestigio entre los buenos tomadores. Se prepara en botella o en galones, este último vendido a veinticinco centavos. Las bebidas se venden rápido.

La fermentación se realiza en los tres días después que se dejó guardada debajo de la cama o en la cocina, en galones o en latas. Hay tomadores que prefieren tomarla apenas se ha guardado por el sabor dulce que tiene. Otros apenas ha salido de la paila. Pero la mayoría prefieren la chicha con bastantes días de fermentación para "jumarle pronto".

La chicha fuerte se hace a base de maíz, primero se cocina, luego se pila, se va recogiendo en unos manteles de

Este manjar se vende en las ciudades de Panamá y Colón. También se ha enviado suficiente cantidad a los Estados Unidos cuando de allá hacen el pedido.

La Paspadura:

Es otra de las industrias alimenticias, se prepara a base de caña de azúcar que se produce cerca a los trapiches. El tamaño de la rapadura es relativamente pequeño y se vende a cinco centavos cada una, envueltas en hojas de talle de plátanos y amarradas con hilos de la misma planta.

Otras Industrias Menores:

Existen varias industrias que no pasan de ser caseras. Ya que todo lo que se produce se utiliza en la misma casa, sin sacarle ganancia alguna. Entre estas industrias tenemos las de "cutarras" que se hacen con hilos de cueros y un pedazo de caucho (pedazo de una planta de carro) bateas, pilones, sillas de troncos, etc. A los llamados "motetes", si se les saca ganancia porque son de rápida venta, porque las amas de casas los usan para guardar la ropa sucia, cargar productos, se confeccionan de plantas textiles, se le da diferentes formas, (tinacos, ollas, bolsas con sus tapaderas),
.....

Principales Exportaciones:

Antón, a pesar de que siempre se ha creído, que es un pueblo que no produce, pudimos darnos cuenta en nuestra estadía en el lugar, que son muchos los productos que salen hacia otros pueblos.

Entre los principales tenemos: ganado vacuno, ganado caballar, y algunas veces el ganado porcino hacia las provincias de Panamá, Colón y la ciudad de Penonomé. Y entre los principales productos agrícolas que se exportan hacia otros pueblos está en primerísimo lugar el arroz, que se produce en grandes cantidades.

Derivados que se exportan:

Se envía casi toda la leche, que se produce a la fábrica de leche de Natá. Se nota, en cambio, una gran demanda de leche fresca en el pueblo, la que no alcanza,; en cambio el pueblo tiene que comprar leche evaporada de Natá, que ha sido preparada con la leche de Antón y otros pueblos vecinos.

La carne se exporta hasta el corregimiento vecino de Río Hato todas las tardes. El cuero, algunas veces se envía a las curtiembres de Panamá.

Igualmente los mangos en la época de cosecha se envían a la ciudad Capital; el manjar blanco hacia Panamá y Colón.

Otros Productos Agrícolas :

El ñame y la yuca también se envía otros pueblos vecinos. Lo mismo que el pescado y los camarones de río y de mar. Empezan a exportarse las flores en pequeñas cantidades.

.....

Productos que se Importan:

Al igual que se exportan productos se importan otros., además de los que se exportan del Exterior de la República. Entre ellos tenemos:café, sal, azúcar, legumbres, aceites, zapatos, guiness, hielo, leche preparada y otros que están de acuerdo con la cosecha.

.....

La Pesca:

Es una región donde abundan los peces, ya de agua dulce o del mar. Los que se dedican a la pesca, traen sus peces al pueblo y lo recorren en bicicletas vendiéndolos. Aunque otros prefieren vender sus peces en los bancos del mercado.

Como se Pesca:

1-Con Arpones: poco se pesca con este instrumento, a pesar de que muchos años atrás era el principal. Sin embargo usan otro muy parecido al anterior que se conoce con el nombre de "chuzo". Con él, van "chuceando" por entre los huecos de los ríos donde abunda la pesca, cuando sienten que algo se mueve al final del instrumento lo sacan trayendo algún pescado ensartado en la punta.

2-Con Tiros: poco se practica por lo peligroso que resulta y además está prohibido pescar por estos métodos. Los pescadores se abstienen de hacerlo. Anteriormente lo hacían desafiando la vigilancia de las autoridades y desafiando a los peligrosos ríos.

3-Con Resinas: Antes se pescaba en los ríos con varias clases de resinas que se preparaban con sustancias de los árboles de la región.

Después que estaba preparada la sustancia se arrojaba a las aguas tranquilas , "tranquendo" previamente más adelante.

Da buenos resultados la pesca por estos medios, pero es mayor los peces que mueren a causa de las sustancias venenosas. Por tal razón y por tentar contras las vidas de los asociados el Gobierno ha prohibido terminantemente pescar en esa forma.

Los venenos que se utilizaban y a veces se utilizan son los siguientes: nance, manzanillo, barbasco, gusanillo, leche de ceibo, palo de lagarto, manglillo y otros.

4-^a Pesca con Anzuelos: es la que más se practica. Se pesca con el anzuelo tipo mediano de dos pulgadas y una cuerda conocida con el nombre de "cuarenta y dos". Se pesca en los tranquilos esteros y en algunos ríos. ^a pesca la realizan durante la noche, aunque otros la llevan a efecto durante las horas del atardecer, cuando la temperatura ha bajado.

Los Problemas de los pescadores: Como se dijo anteriormente la pesca con tiros es la más peligrosa, varios han muerto a causa del estallido del bollo de dinamita en sus manos. otros han quedado con brazos y piernas mutilados .

Hay otros problemas que ocasiona, no ya la pesca con tiros, sino el envenenamiento de las aguas por los pescadores, esta vez no serán ellos los perjudicados; sino los ganderos y los habitantes que están cerca a las aguas donde se ha arrojado la resina.

.....

La Caza: Varios se dedican a la caza como mera diversión y otros como subsistencia. Se realiza durante los fines de semana y en los días que no haya trabajo.

Se reúne un grupo y se dirigen con sus escopetas hacia los montes que están cerca a las playas o esteros del lugar. Muchas veces permanecen fuera de sus casas días y días; cuando regresan traen valiosa caza, entre los que figuran: venado, la aguana, las palomas, rabbitancas, zainos, conejos y armadillos. Aunque otras veces han regresado con las manos vacías. En el invierno se caza un ave que vuela desde el Norte hacia otras regiones, la cual es conocida con el nombre de "zarcoeta" la i uana es uno de los platos favoritos de los cazadores por su carne y sus huevos.

Las armas que se usan son el rifle wintidos, escopetas doce,

dieciseis y veintiocho.

El Problema de los Cazadores: El principal problema de los cazadores son los mosquitos que abundan cerca a los lugares de caza.

Lo que vamos a decir a continuación no constituye un problema para los cazadores en especial, sino para los mismos latifundistas. Oímos cierta vez a uno que está muy relacionado con el problema de tierras que él no se atrevía dirigirse al campo porque lo iban a matar tres hombres que andaban con unos rifles. Cuando en realidad los tres que andaban de cacería ni por un momento pensaron hacerlo. Es tal el temor a un atentado por parte de los pobladores afectados por el acaparamiento de tierras que tienen los terratenientes.

.....

La Ganadería: Los llanos de Antón son aptos para la ganadería y esto lo han manifestado los principales hombres que se dedican a la ganadería de Panamá.

Ganado Vacuno: El ganado que se produce es de muy buena calidad y más ahora en que los ganaderos han pensado mejorar por medio de cruces su ganado.

En cada potrero se tiene una sola clase de ganado, es decir, que si en una parte se tiene ganado criollo, sólo habrá de esa clase allí. Esta selección únicamente la hacen los grandes ganaderos, ya que los menores no tienen suficiente como para hacer una selección de esa naturaleza.

En los principales potreros hay ganado criollo, cubano, suizos, americanos, cebú, brown swiss, fusian helstein, guernsey.

Las Clases de Hierbas que se usan para la alimentación del ganado: Hay varias clases de hierbas que se utilizan en los potreros, entre las existentes se encuentran: la faragua, la guinea, la indiana, la "pará" y la elefante. Esta última es de reciente importación y se espera de buenos resultados en los campos.

Anteriormente la hierba que se conocen con el nombre de "tuquito" era muy codiciada por todos los ganaderos, pero

presentaba una serie de problemas en su siembra, que todos los ganaderos se vieron en la necesidad de abandonarla. La semilla se regaba durante el año tres veces, porque se extinguía.

En una finca de Antón donde se cría en grandes cantidades en una madrugada habían unas ciento venticinco vacas ordeñadas, las que producen unas cuatrocientas botellas de leche. Todo el trabajo de ordeño lo realizaban ocho hombres.

Parte de la leche que se produce allí se vende en el pueblo y la mayor parte se envía a la Fábrica de Hatá. Muchas veces los pobladores se quedan sin leche para su consumo, y tienen que recurrir a las latitas de leche condensada o evaporada, que contiene la misma leche de las vacas del lugar.

Uso de la Cornamenta del Ganado Vacuno: para las grandes fiestas de la población, especialmente para los carnavales; con la cornamenta se preparan para los "toros guapos".

Problema de los Ganaderos: Uno de los principales problemas que se les presentan siempre a los ganaderos es la escasez de agua en el verano, lo mismo que la falta de pastos apropiados.

Por lo que se ve en la necesidad de llevar su ganado hacia las partes bajas, cerca a la playa, donde el pasto permanece con más humedad y el agua de los ríos no se desapareció por completo.

Los principales bebederos del ganado de Don Manuel María Aguilera son: Cuanina (charco del río la Estancia); Chiquero de Puerto (río la Estancia) y la Paila (río los Guabas).

El Ganado Caballar: Casi a la par de la cría de ganado vacuno, está la del ganado caballar. Casi todos los mismos ganaderos que hacen la cría de ganado vacuno tienen por fuerza que hacer la cría de caballos, para emplearlos en los trabajos de vaquerías.

Además de los principales ganaderos, hay otros que tienen su caballo de buena raza en el patio para el uso de la casa, el cual no se presta a ninguna persona que no sea de confianza. Los caballos si se tienen en una finca donde haya también vacas se les da a tomar el agua donde la tocan las segundas.

Alimento del Ganado C. ballar: Además del parte tan necesario para la alimentación de todo el ganado, se le da mucho maíz, heno de buena calidad y algunas veces verduras.

G. nado Menor:

La Cría de Cerdo. En la misma población no se crían los cerdos, según disposición de la Alcaldía del Distrito. En los corregimientos vecinos se crían los cerdos en gran cantidad, cerca a los ríos y quebradas. Se ha mejorado la raza de cerdo con cruces de cerdos criollos e importados.

Además las regiones que están situadas al norte de la población donde se cría el cerdo, hay gran cantidad de los mismos hacia los esteros y playas.

El cerdo que se cría cerca a las montañas o los ríos tiene una carne muy sabrosa, mientras la carne del cerdo que se cría en las playas y esteros tiene un sabor muy desagradable. La causa del mal sabor del cerdo que se cría cerca a las playas obedece a que comen toda clase de mariscos; es tan desagradable la carne de estos cerdos que ni los perros la comen porque sabe a pura manteca de bagre.

Para poderle comer hay que aislarlo de la playa unos meses antes de ser sacrificado y llevarlo a las montañas para alimentarlo con la misma comida de los cerdos de la región.

La cría de puerco cerca de la playa tienen su ventajas porque se engordan en corto tiempo, lo único malo es que tienen mal sabor.

La matanza de cerdos se hace una vez por semana porque la libra de carne es muy cara y los matarifes no se arriesgan a sacrificar porque los pobladores no se encuentran en condiciones de comprarla. Al menos que sea para las fiesta de los Carnavales o patronales o de Pascuas.

Un puerco de buen peso produce unas siete latas de manteca.

El Alimento de los Cerdos: La mayoría de las veces los dueños de los cerdos son los agricultores, quienes tienen siembros dedicados especialmente para alimento de los cerdos.

Así vemos que la mayoría de los agricultores alimentan sus animales con yuca, maíz, frutas, comida sobrante, ñame y lo que los mismos cerdos encuentran a su paso. En cuanto al que se cría a los alrededores del estero o las playas se alimenta con peces, almejas, además de la yuca, el ñame, el maíz, frutas, que sus dueños le dan.

Las Aves:

Se crían en gran cantidad, las gallinas, los patominos, patos, y gansos. En las mismas fincas, en los patios de las casas se acostumbra la crianza de aves de corral. Ultimamente con la llegada a la Capital de una cantidad de pollos de diferentes razas, los vecinos compraron por cientos los pollos, pero la compra fue casi en vano, pues una gran parte de ellos murieron por falta de alimentación apropiada y por las fuertes enfermedades que los atacaron.

Donde se compraron quinientos quedaron unas cien cuando más. El deseo de los finqueros era el de mejorar la raza; ahora en verano están haciendo lo mismo que en invierno, pues parece que en este tiempo los pollos se enferman menos.

El pollo amarillo y el carato dan buenos resultados en la región porque resisten más las enfermedades, y además el alimento que comen es idéntico al de los criollos.

El precio de una libra de carne de gallina criolla es de B/O.40, los huevos se venden a \$0.05 cada uno; además se usan como una especie de trueque con los comerciantes de la localidad. Los moradores que viven cerca a un abarrete comercian los huevos por jabón, raspaduras y otros productos, siempre y cuando lo que quieran comprar cueste lo mismo que el huevo.

La carne de gallina bien preparada, en las fiestas es muy solicitada por todos, especialmente por aquellos que se han tomado unos tragos.

Es rápida presa de los amigos de lo ajeno, que casi siempre conocen el lugar donde duermen. En las noches oscuras y aun de día se les desaparecen a las amas de casas sus gallinas. Los ladrones las llevan a los pueblos vecinos donde las venden a buen precio.

Otras veces preparan las "bicheras" a base del caldo de gallina. A eso de las dos de la madrugada se dirigen a los patios de las vecinas con el propósito de robarse las gallinas que servirán para preparar el caldo para cortar la goma.

Pero si al día siguiente la dueña se da cuenta de la desaparición de las gallinas, los borrachos las pagan, haciendo ver que lo hicieron bajo los efectos de los néctares divinos.

VIDA SOCIAL

-.Vida Social-.

-I-

En este capítulo abarcaremos uno de los aspectos más importantes de la población. Tenemos mucho que hablar acerca de la vida social. Nos tocó gozar de todas las atenciones de los antoneros en general y nos sentimos dichosos en este sentido, porque nos servirá para desarrollar con base este capítulo.

Primeramente iniciaremos el capítulo con las autoridades militares, municipales y eclesiásticas que hay en el pueblo. Terminado este, la rutina diaria de todos los antoneros hasta donde nos sea posible desarrollar. Se hablará de todo lo que se hace día tras días en Antón desde tempranas horas de la mañana hasta las altas horas de la noche.

Otra parte donde se explicará brevemente la influencia de otros medios en la misma actitud del poblado. Es punto muy interesante tratará de la gran labor que está ejerciendo la nueva carretera Interamericana; la prensa y la radio que diariamente se lee y escucha.

Las Relaciones Sociales, que vienen a constituir la parte más importante de este capítulo, allí veremos: la familia, los nacimientos, los cumpleaños, los matrimonios, las uniones, los divorcios e separaciones y del amor; que tanto ha dado que hablar a los poetas será un tema del cual hablaremos teniendo en cuenta informaciones casi ítimas tanto de jóvenes como mayores de edad de la misma población.

Nuestro trabajo encierra en sí, todo lo que el pueblo expresa, siente y padece. Todo lo que vimos, todo lo que nos dijeron se escribirá íntegro, tal cual es.

A-Autoridades Principales del Pueblo de Antón:

I-Autoridades Civiles: Tenemos que a las autoridades del ramo civil pertenecen: el alcalde, el persenero, el juez y el concejo municipal. Cada uno con diferentes funciones en la comunidad y son esas funciones que desempeñan las que queremos estudiar en estos momentos.

A-Autoridades: El alcalde: "El pueblo de Antón es la cabecera del Distrito del mismo nombre y por lo tanto es el lugar donde está la alcaldía. El alcalde del Distrito es el señor Agustín Jaén, de unos cincuenta años y de un aspecto bonachón y trata muy amable.

Diariamente la reducida oficina de la Alcaldía es visitada por docenas de personas, todas ellas residente dentro del Distrito. Unos vienen a poner sus quejas, otros a cumplir con una cita que previamente le han pasado a su casa. Otros a resolver caso pendiente con el Tránsito.

Cierta vez, se presentó un Guardia Nacional, con una cara que daba miedo, tal era la furia que tráfía encima. Venía directamente de la Oficina del Cuartel con una órden contra un señor que había cometido un robo y contra su hermana o esposa.

Según contó el mencionado guardia, habíase dirigido a la casa donde vivía el hombre que había cometido el delito y pidió muy cortosamente -según él- a la dama le informara si en la casa se encontraba fulano de tal. Esta se limitó a insultarle, ofendiendo su honor de hombre y acbe seguido le tiró las puertas.

Otro día fue una señora que venía de muy lejos a poner una queja contra su exmarido, quien iba todos los días al patio a molestarla y hablar con sus hijos. Venía esta vez a la Oficina para que le dieran otra citación.

Pero lo mejor del caso, fue que la pobre señora empezó a contar los más mínimos detalles, que si hablaba, que ya él no tenía nada que hacer en aquella casa porque estaban dejados. Total para decir que le dieran una boleta, que ella misma iría a llevarla sino había quien lo hiciera en la Oficina.

Estos son unos de los tantos casos que a diario se presentan en la Oficina de la Alcaldía. Pero dejémoslos de tanto hablar, vamos a concretarnos a las funciones del Alcalde.

Las funciones de todos los Alcaldes de la República, de acuerdo con la Constitución de la República, son las siguientes:

Artículo 188: Las autoridades municipales tienen el deber de cumplir y hacer cumplir la Constitución y leyes de la República, los decretos y órdenes del Ejecutivo y las resoluciones de los Tribunales de la Justicia ordinaria y la administrativa.

Artículo 200: Los alcaldes tendrán además de los deberes que establece el artículo 188, las atribuciones siguientes: I^a
Cooperar para la buena marcha de la administración municipal y presentar proyectos de acuerdos, especialmente los presu -

puestos de rentas y gastos; 2.^a : Ordenar los gastos de la administración local, de conformidad con el presupuesto y los reglamentos de contabilidad. 3.^a : Nombrar y remover libremente a los empleados municipales cuya designación no corresponda a otra autoridad, con sujeción a lo que dispone el Título XII, sobre la carrera administrativa. 4.^a : Promover el progreso de la comunidad municipal y velar porque los empleados municipales cumplan eficazmente sus funciones.

En la oficina de la Alcaldía hay varios empleados que están a cargo del alcalde, todos ellos son muy eficientes, a pesar del sueldo que devengan. Son ellos: un secretario, señor Ramón Jaén, una oficial mayor y una portera.

el personero: Como no hay un palacio municipal, la oficina del personero está a unas cuerdas más abajo de la oficina de la Alcaldía.

Era muy temprano cuando nos dirigimos a la oficina, esperamos que se izará la Bandera Nacional, a eso de las ocho de la mañana.

Se abrieron las puertas del cuarto donde están situadas las oficinas de la Personería. Aun no habíamos tenido el gusto de conocer al personero y en esa ocasión esperábamos hacerlo. Vines que entró un señor alto y sentóse detrás del pupitre, nos presentamos después de dar los buenos días e inmediatamente le preguntamos por el Personero, nosotros creíamos que con quien hablabamos era el Personero, pero resultó que era su secretario. Bueno daba lo mismo.

El señor personero se hallaba haciendo unas diligencias que tenían relación con su trabajo judicial. El actual Personero lo es el señor Cristóbal Jaén Marín.

Las atribuciones de los funcionarios del Ministerio Público son las siguientes de acuerdo con la Constitución de la República, de acuerdo con el artículo 178 de la misma.

- 1o. Defender los intereses de la Nación, de la provincia o del Distrito según los casos;
- 2o. Promover el cumplimiento o ejecución de las leyes, sentencias judiciales y disposiciones administrativas;
- 3o. Vigilar la conducta oficial de los funcionarios y empleados públicos y cuidar de que todos desempeñen cumplidamente sus deberes;
- 4o. Perseguir los delitos y contravenciones de disposiciones

constitucionales o legales y

5o. Servir de consejeros jurídicos a los funcionarios administrativos de su jurisdicción.

Como observáse, las mismas funciones que un Procurador General, son las que desempeñan los personeros dentro de su jurisdicción. El Personero Cristóbal Vaén Merín, tiene que atender todos los casos de hurtos, de violaciones y todo lo que esté relacionada con el crimen. Se tenía en la oficina más de cincuenta casos pendientes.

En su cargo están dos empleados, uno de ellos es el Secretario, con quien tuvimos el gusto de charlar y quien nos facilitó la mayor parte de los anteriores datos; el otro es una portera.

El Juez: La oficina del Juez está situada antes de llegar a la del personero. (También en un cuarto alquilado por el municipio).

No pudimos hallarlo en su oficina, pero anteriormente lo habíamos conocido. Es un señor de estatura más bien baja, con algunas manchas plateadas en las sienes de unos cincuenta años más o menos, su nombre es: Julián Felipe Aguilera.

El cargo de Juez, pertenece al Organismo Judicial de la República. Como su nombre lo indica, sus funciones son las de impartir la justicia.

El día que visitamos la oficina habían en tapete cuarenta y tres casos de alimentación, los cuales eran cumplidos por los padres de familias demandados. Aunque algunas veces, el Juez se ha visto en la necesidad de ordenar la detención de aquellos que no cumplen con la pensión de sus hijos.

El Consejo Municipal: El edificio que sirve de albergue a los concejales está situado en una esquina que se forma hacia la parte sureste frente de la Plaza donde actualmente se construye el Parque el Pueblo.

El edificio donde se reúnen los concejales es ocupado en estos tiempos por los empleados de la Cedulación, donde acuden todos los antoneros a llenar sus formularios de solicitud.

El Distrito está representado ahora por siete concejales cada uno con dos suplentes. Sus nombres son los siguientes: Eva Aguilar, Esther M. de Barnett, Alirio Patiño, Luciano Ramos, Felícito Vargas, Darío Isaac Méiz y Amillátegui.

Se reúnen dos veces por semana, de acuerdo con lo dispuesto por la Ley. La gente dice "que en el seno de la Cámara de Edificia se forman verdaderas batallas orales, acerca de los proyectos de los proyectos que tratan sobre el mejoramiento del Distrito. Total para hacer nada, porque con las continuas peleas no se llega a nada en concreto."

En cuanto a la fecha en que empiezan a ejercer sus funciones, es idéntica a la del alcalde, es decir, el primero de Septiembre. Los mismos concejales tienen el deber de elegir entre sus miembros un tesorero durante un período que determinará la Ley, quien se encargará de las rentas municipales.

Nosotros no tenemos nada en contra del Concejo de Antén, porque no tenemos derecho; pero cuando el río suena... Por algo será. Tratamos de averiguar los motivos por los cuales la gente protestaba y la mayoría nos dijo que el Concejo no hacía nada por el mejoramiento del Distrito.

Las Autoridades Eclesiásticas: En Antén reside el Padre Pedro Marín, quien además de dar los oficios religiosos en la misa, los domingos y días de guardar se traslada a los pueblos de Rio Hato y el Valle a decir la misa en esos lugares.

El Padre Marín reemplazó a Bernardine Gómez en la parroquia del Pueblo. Además de su labor eclesial, pudimos notar en sus sermones dominicales una gran labor social en bien de la comunidad.

La misa de los domingos se celebra a las siete y media de la mañana y asisten a ella todos los católicos que se levantan a tiempo.

Escuchamos con mucha atención que impartió a través de un sistema de altoparlante que se encuentra en la Iglesia, decía entre otras cosas y más que nada refiriéndose a los estudiantes, que no solo en época de clases debían asistir, porque los profesores los obligaban. En las vacaciones también deben asistir a misa, porque asistir a misa es una obligación de todos.

Después de leer el programa que se celebrará la siguiente semana, trae a sus manos nuevamente el Evangelio correspondiente y le hace un minucioso comentario, siempre tratando de hacer la comparación del Señor a las acciones de los anteneros.

Un domo o capezó criticando la suciedad de las principales calles de Antón. Contaba él, que realmente era una vergüenza lo que se presentaba ante nuestros ojos al pasar por ciertos frentes de casas donde se acumulaba la basura de semanas enteras. De que servía que un vecino de estas calles se preocupara por asear el frente de su casa; si los demás regaban basura?.

Hasta detrás de la casa cural, personas inescrupulosas traían su basura sin importarle que él vivía allí. ¡Por Dios, un poquito de respeto y consideración para con el cura!

Seguendo su sermón habló acerca de los últimos atráces que se habían suscitado en el lugar y los criticó duramente. Criticó la Calle del Silencio, que no tenía nada de silenciosa, por su suciedad y a otras calles que ~~hay~~ cerca a la Iglesia.

Autoridades Militares: en Antón hay un destacamento de la Guardia Nacional, cuyo cuartel se encuentra ubicado al lado de la carretera vieja.

Nos dirigimos hacia allí un sábado, siguiendo el plan fijado para ese día. Caminábamos por la ancha carretera cruzando un pequeño pasillo que está rodeado de lindas y fragantes flores, hasta llegar al vestíbulo de la Guardia .

Tenemos al frente nuestro, un guardia de turno, y varios que nos miran como si fuésemos seres de otros planetas. Desde el primer momento nos sentimos mal en aquella atmósfera nos sentimos mal en aquella atmósfera llena de ancónitas y vestidos verdes.

Como siempre no se hizo esperar los buenos días y la presentación nuestra. El guardia de turno con quien hablábamos nos hizo una señal para que le habláramos al Sargento, que parecía estuviera franco, así lo daba entender su corbata suelta y su postura indolente. Como ya él nos había escuchado anteriormente no hubo necesidad de repetirlo, éste nos dijo que ellos no podían darnos ninguna clase de informes al menos que recibieran orden del Mayor Camarero de Penonomé.

Le dijimos aquellos datos que darían no les iban a perjudicar en lo más mínimo en sus funciones. Como no era posible hacer más nos quedamos conversando con ellos. Pero lo hicimos más que nada para observar todo lo que estaba a nuestro alcance .

El guardia que estaba de turno, lo reconocimos de inmediato después de observarlo detenidamente. Era aquel que vimos en la oficina de la Alcaldía cuando presentaba las quejas contra una dama que lo había insultado. Ahí el pupitre tenía una cara de sonnoliento, motivado tal vez, por las pocas horas de sueño.

Otro grupo hablaba de todo, especialmente de los candidatos a concejales. En nuestra charla preguntamos a uno de ellos por un curandero que había sido detenido por la Guardia de Antón. Pareciera que todo lo que estuviera relacionado con las detenciones, les estuviera vedado hablar. Entonces les dijimos que habíamos leído la noticia en un periódico capitalino. Comprendió que no había otro remedio que hablar sobre el asunto. Nos contó que sí, que "Yegua Panda" (apodo del curandero) había sido puesto a órdenes de la autoridad competente, pero que fue puesto en libertad gracias a una fianza que depositaron a favor suyo.

Ya era tarde. Como no teníamos más nada que hacer allí, nos retiramos prometiendo volver.

Comenté con varios el pequeño incidente y todos se reían de la actitud de la guardia, porque según ellos, la guardia no tenía nada que cuidar allí, total un reducido cuartel. Pero nosotros les respondimos que no era lo reducido del cuartel lo que queríamos saber sino las funciones en la comunidad antonera y se reían....

El sábado posterior, con la ilusión de que nos iría mejor, cruzamos nuevamente el jardín de la Guardia Nacional. Encontramos en el mismo lugar al Sargento. Éste nos preguntó qué cuales eran las informaciones que necesitábamos. Le contestamos que los datos acerca de las funciones de la Guardia Nal. y su labor en la población. -Nos contestó lo siguiente:-

La autoridad militar vela porque el orden público no sea alterado. Impide que las leyes de la Nación sean violadas, impide que los menores asistan a las cantinas y billares, impiden que los automovilista violen las Leyes del Tránsito. Arrestar a los padres que no cumplan con la pensión alimenticia de los hijos (depende del Juzgado). En casos de robos pequeños a falta de una policía secreta en el lugar, el mismo guardia trata de hacer la investigación. Combatir a los fumadores de canyac. En casos de chicha fuerte los sindicados se ponen a órdenes de Rentas Internas, quien hará las investi-

gaciones de rigor.

El Alcalde y la Guardia del poblado trabajan muy estrechamente, sin embargo hace algunos años hubo un Alcalde, que no quería entregar a la Guardia los detenidos.

Los detenidos de confianza son utilizados para realizar obras de beneficio comunal, cuando lo hacen se les da la comida y el jabón para que laven la ropa sucia. Gracias a esto varias obras se han podido llevar a cabo y otras están en camino.

El Destacamento de la Guardia Nacional de Antón está bajo las órdenes de un Sargento Jefe, quien a su vez es un subalterno del Mayor Camarena, Jefe de la Zona Central y de Azuero. Por lo regular hay unos diez guardias de servicio.

.....

Rutina diaria:

Como hay muchos oficios todos ellos diferentes, haremos una rutina diaria de varios oficios., además de la rutina diaria de los niños y adolescentes, para luego hacer la rutina diaria del poblado, día por día.

a-Niños de Edad Preescolar:

Se dedican a diario a jugar con los amiguitos de la misma edad.

Se levantan cuando sienten la bulla de los platos al ser colocados en la mesa, rápidamente se tiran de la cama y sin ponerse los zapatos (los que los tienen), los que no, se levantan con más razón descalzos

Corren al patio o a la calle y pegados a la esquina a la esquina de la casa, empiezan a orinar. Después que han vaciado toda la vejiga, se dirigen al interior de la casa a molestar los demás, quienes se están alistando para ir a sus trabajos.

La madre o la abuela, depende de quien les esté criando, lucha con ellos para que laven la boca y la casa, lo hacen de un rato, algunas veces cuando les han dado de palos.

Abren la pluma de agua o toman de la depositada en un tanque y con sus manitas se restrigan un poco los ojos, la boca se las dejan muchas veces sucias; unos por la costumbre, otros por la falta de un cepillo de diente.

Más tarde desayunan, café, pan con mantequilla, queso. Cuando falta el pan lo reemplazan con bollos de maíz, tostadas de plátanos o yuca sancochada.

Continuando su "trabajo" se acuerdan del miche y el perro, les llevan un pece de leche y pan que ha sobrado del desayuno. O cuando no, les dan de comer en la misma mesa,

Un hermano mayor le dice que vaya a buscar un real de cigarrillo XX a la abarrotería de la esquina. Se pone muy contento, porque sabe que el dueño de la abarrotería le dará la "ñapa" y la pezuña" cuando va a comprarle.

Por tal razón durante todo el resto del día cuando está en la casa, trata de hacer todos los mandados posibles para pedir la "ñapa" al propietario del abarrote.

Las más de las veces, juega con el perro y sus amigos de la misma edad hasta las once de la mañana. A esa hora la madre lo llama para bañarlo, lo hace sólo para que se encuentre limpio hasta la hora del almuerzo; pero antes tiene que refrescarse sentado en una silla, para poderse bañar.

A las doce del día come sentado a la mesa con su madre, su abuela y los otros hermanos que no están trabajando. Comen arroz, (algunas veces con cone); pescado, tajadas fritas, guineo asado en las brasas del fogón, además cualquier clase de frijoles.

Después de haber jugado en la mañana se encuentran un poco cansados, duermen unos minutos hasta que se acuerdan que tienen que ir al río, a la calle o al patio con sus amigos.

Cuando van al río se bañan en pantaloncitos viejos, los tienen más edad, los de menos, lo hacen desnudos. Esto sucede con los varoncitos, ya que las niñas tienen que hacerles con sus trajecitos o en panties. Las más grandecitas les piden a sus mamás que les compren un taje de baño de último modelo, y las ven ustedes qué bien los modelan.

Como a las cuatro de la tarde salen del río después de haber nadado con sus compañeros, se dirigen a sus casas, donde sus madres les tienen preparada la comida. Cenar de cuatro a cinco de la tarde, casi lo mismo del mediodía, sin variar el menú junto con sus padres, hermanos mayores que han retornado del trabajo.

Cuando el que viene del campo trae alguna iguana juegan con ella hasta que el perro se canse de corretearla. Nuevamente a las seis de la tarde se reúnen con varios de sus amigos, conversan de todo como si fueran mayorcitos y cuando tratan de temas que están lejos de comprender los dan su propia interpretación que en la mayoría de los casos es equivocada.

Otras veces se reúnen en el portal de la casa con la abuelita, para escuchar de su boca, cuentos y chistes viejos. Cuando la abuelita termina de hablar de las brujas y "wainas", ninguno de ellos quiere levantarse de sus puestos por el temor que los domina.

Así terminan casi siempre los días de todos los niños de edad preescolar (de cinco a seis años). Hay que hacer constar que esta rutina infantil la observamos detenidamente en la estación seca y nos dicen que la misma poco varía en la estación lluviosa, salvo que no irán a los ríos porque estos crecen y sus corrientes son muy peligrosas; sino que permanecerán en sus casas, algunos; otros se bañarán con la fresca agua que cae del cielo en las tardes de lluvias.

b-rutina Diaria de un escolar en tiempos de vacaciones:

Son las siete de la mañana, un rayo de luz entra por la rendija de la pared dando en pleno rostro a una graciosa niñita de unos siete años de edad. ¡Oh! la luz despertóla, pobrecilla quería seguir soñando con los anhelitos, con las castillos y los confites, pero ya es tarde, hay que levantarse porque sino mamá le pega.

Sale directamente hacia el lavamanos, se lava la boca y la cara; y si tiene ganas de orinar, va al servicio que está al lado del baño o en el patio. Cuando sale de allí se lava nuevamente las manos y camina hacia el interior de la casa. Escucha toda la conversación de los mayores, mientras ella se sienta

es el piso a hacer cualquier cosa, (romper palitos, certar figuras de diarios, etc).

Después que la mesa se ha desocupado la mamá la llama a desayunar, café con leche fresca o enlatada, pan con mantequilla y queso si le hay. Este le hace de ocho a ocho y media de la mañana.

Acto seguido se levanta de la mesa y empieza a corretear dentro de la casa, mientras su hermana mayor lava los platos. "¡Muchacha no molestes!, mamá mira a KAA que me está molestando y no me deja hacer nada!". Se oye cuando la menor estorba a la mayor en sus quehaceres hogareños.

"¡ Niña anda a hacerme un mandado enfrente!"-le grita su madre desde el patio donde lava la ropa, la niña sale corriendo hacia donde la llaman e a esconderse para no hacerlo. "Cuándo la mandan hacer un mandado de tres tajadas y después que rabeava!"- nos contaba la abuela.

Como estamos en tiempo de Carnaval ella y su hermana mayor empiezan a preparar "artillería" de agua, en cubos, latas y ellas de la cocina. De pronto ven pasar a un jovencito y salen tras él muy silenciosas, cuando están cerca le arrojan el agua al pobre. Entran a casa corriendo por agua a esperar otro incauto que pase por el frente de la casa. Algunas veces se llevan unos chascos porque son ellas las que salen empapadas.

En esta "labor" se pasan hasta las doce del día, hora en que la madre les sirve el almuerzo, que por lo general consta de arroz, frijoles, sopa y algún otro plato. Después de la hora de la comida desaparecen de sus casas y se pierden en los hogares de las amiguitas, para jugar a las muñecas y seguir mojando a los muchachos y esperar que las mojen para refrescar el calor.

Una veces inventar ir al río por unos minutos, con el permiso de sus mamá; regresando temprano porque no las dejan estar mucho tiempo en el río. Casi nunca duermen en las horas de la tarde.

Comen de cuatro a cinco de la tarde con sus hermanos y padres; en la mesa se forman tremendas discusiones sobre la cantidad de tajadas que le dieron al otro, que si la carne, que si le cojen la comida, etc, etc.

Estas discusiones terminan cuando el padre con el refo en la mano pondé punto final a las mismas.

Después juegan pelota, muñeca, (pican papeles, si los hay a mano). Ya en las horas de la noche juegan mirin, mirin mirón; el escondido, lindo pajarite; los que practican en el patio o en la calle de enfrente, donde se forma una gran algarabía.

Se acuestan como a las ocho de la noche y se duermen hasta la mañana siguiente. Durante el sueño nocturno, los ándos angelitos las acompañan y hasta les han hablado...

.....

Rutina Diaria de Cuarto a Sexto Grado en Vacaciones:

Estamos

en vacaciones y todos los escolares gozan de las mismas, cada uno a su manera. Un día cualquiera para una alumna de escuela primaria es más o menos así:

Una niña que ya esté en grados superiores por lógica, tiene que estar un poco grandecita y a esta edad empieza a notarse, aunque en pequeños rasgos, un cambio en su personalidad no definida aún. Ya no prefiriran los juegos muy infantiles que tenían en años anteriores.

Por lo general se levantan a eso de las siete de la mañana cuando la mamá las llama, para ayudarla en los principales quehaceres de la casa. Se lavan la cara y la boca, van al servicio hacer sus necesidades.

Luego encamináanse a sus cuartos a vestir la cama, arreglar la payama, la cual cuelgan e telesan debajo de la almohada. Después, ayudan a sus madres en cualquier cosa de última hora, especialmente en preparar el desayuno de los que tienen que partir a sus trabajos.

Desayunan inmediatamente después de los mayores, a eso de las ocho de la mañana, por lo regular, pan con mantequilla, café con leche, algunos cereales y queso cuando se consiguen en los abarrotes cercanos. Luego, lavan los platos sucios, barren el patio y la casa. (Se peinan antes de barrer o después).

De aquí en adelante se encaminan hasta el patio donde recojen frutas que están de cosechar, especialmente, ciruelas, guayabas, marañones, anones a la vez que juegan con sus hermanos y

amigas. Durante este tiempo son frecuentes las riñas con sus hermanos, a causa de los juegos que hacen ellas y de las frutas que recogen. Almuerzan a las doce del día junto con todos sus hermanos.; fríegan los platos y hacen los mandados de la tarde.

Algunas niñas se bañan a las dos de la tarde, ya en el río, ya en la casa, aunque le pueden hacer en la mañana, antes de jugar.

Frente al espejo se peina y se ponen bonitas para seguir jugando con sus amigas: dominó, perchis, barajas y a la escuela. Cuando estén juntas es casi seguro que planeen mojar (en los Carnavales); en esto se la pasan hasta la hora de la cena, (de cuatro a cinco de la tarde). Acto seguido algunas se limpian los dientes y friegan los platos de la cena.

Ahora se encuentran desocupadas y un poco cansadas de tanto ajedrec durante las anteriores horas del día, entonces no hay como leer: Fonky y sus amigos, La Pequeña Lulú, Tom -Jerry o Roy Roger. Esto hasta las seis de la tarde.

Inmediatamente se alistan y salen " a pasear por ahí " - calles y parque- finalmente se acuestan de ocho a nueve de la noche. Por ahora no piensan en novios, nos dicen con una picardía en el rostro que

rutina diaria de las mismas Niñas en la época de Clases:

Se levantan a las seis de la mañana, se bañan y pocos minutos después desayunan. Entran a la escuela a las ocho de la mañana.

Allá muy calladitas con toda la atención puesta en lo que el maestro explica, "aunque hay algunas que no lo hacen".

En el recreo de las nueve y media juegan y conversan con los compañeros. Entrando nuevamente al salón después de quince minutos de descanso. Salen de la escuela a las once y media de la mañana.

El recorrido hasta sus hogares le hacen conversando con sus amigas llegando a sus casas a las once y cuarenta y cinco mas o menos. A las doce almuerzan con sus hermanos.

El turno de la tarde se inicia a las dos y el recreo es a las tres y media juegan pelota o simplemente conversan. Salen a las cuatro de la tarde.

Ya en sus casas friegan los platos sucios de la cena y hacen sus tareas hasta las siete de la noche. Luego van a la casa del

vecine a conversar con fulana de tal regresando más o menos a las ocho, hora en que se acuestan.

.....

Rutina Diaria de los Niños de la Misma Edad en las Vacaciones:

La rutina diaria de los niños de cuarto a sexto grado es un poco extraordinaria y tiene una gran diferencia entre la rutina diaria de las niñas de la misma edad. Tal vez por ello es que se forman las frecuentes peleas y la madre castigue con más frecuencia a los varones que a las niñas.

Ellos se levantan a las siete de la mañana y desayunan como a las ocho. Hacen algunos mandados y eso que refunfuñando. De esta hora en adelante la mayoría juega, juega, juega y juega. Almuerzan a las doce del día cuando la madre los llama.

Después siguen jugando; a las tres de la tarde van al río Antón regresando a la hora de la cena (cuatro y media a cinco de la tarde). Después los que tienen cajones de limpiar zapatos esperan a los clientes para limpiarles los zapatos por "unos diez centavos o un cuara si son combinados" los zapatos.

En la noche juegan y leen paquines: Roy Roger, La Pequeña, Bulú, Gene Austray, etc. Se acuestan a las ocho y media.

.....

Rutina Diaria de los Mismos Niños en la época de Clases:

Se levantan a las cinco de la mañana. Se limpian y los más pobres se preparan ellos mismos el desayuno (pan, huevo y leche). Después que desayunan se alistan para asistir a la escuela a las ocho de la mañana.

A la hora del recreo juegan pelota o ping pong y los más seriecitos conversan. Los más pobres y que desayunaron muy poco en este lapso se dirigen a sus casas a merendar algo, para regresar a tiempo a la escuela. Como a las once de la mañana salen de la escuela.

Apenas llegan a sus casas almuerzan, juegan un poco con sus hermanos, alistándose más tarde para asistir a la segunda jornada escolar.

Cenan como a las cuatro, inmediatamente después de haber regresado. Después juegan pelota y los más pobres friegan los

platos. Más luego hacen sus tareas y se acuestan como a las nueve de la noche.

.....
Rutina Diaria de un Estudiante de la Escuela Secundaria de Antón:

"Me levanto a las seis de la mañana, me baño y me peino. Me pongo el uniforme y desayuno. Voy a miar y a obrar antes o después de lo anterior".

"Me voy para la escuela un cuarto para las siete. Y entro a la misma a las siete de la mañana. " la hora del recreo que es a las diez y media, algunos venimos a nuestras casas a comer algo, otros se quedan conversando con los demás. Me voy de nuevo a la escuela y de allí hasta la una y cuarenta y cinco cuando salimos"

"Me vengo para mi trabajo o a dormir, después de almorzar. Barro el XXXI y estudio por una hora. A veces voy al servicio antes de comer es la tarde".

"Nos que trabajamos conversamos con los amigos, jugamos a las cartas y chingueamos: treinta y uno, romy; que es lo que más se juega y otro que se llama black and jack, 'yes".

"Nos acostamos a eso de la una de la mañana los que atendemos el XXXX, los que no, se acuestan a las nueve y media."

.....
Rutina Diaria de un Estudiante Secundario en las Vacaciones:

Se levantan a las nueve de la mañana, se bañan, van al servicio y desayunan a las nueve y media. Después de esta hora salen a la calle por lo regular a la esquina que esta situada enfrente del Billar 'o al "Kiosko Rincón del Movimiento", a "chinguear treinta y una, black jack y romy, de a real o de cuara". "Juegan hasta que el último que tenga plata pade liapio". "Inuerzan a las doce del día. Regresan nuevamente al mismo sitio, la mayoría a tratar de desquitarse las pérdidas de la mañana y otros a tratar de seguir con la misma suerte.

El que trabaja de "coiman" en el billar entra a la una de la tarde, sus compañeros de la mañana empiezan a practicar el juego. Otro grupo de jóvenes se dirige hacia el río Antón donde se bañan en vestidos unos, otros en calzoncillos. Y hay unos que se "van más arriba a bañarse pelados".

Los que tienen novias las llevan al río y allá las besan escondidos trás los árboles...Regresan a sus casas como a las cuatro a cinco hora en que cenan. El que trabaja en el Billar lo hace a las seis y media.

Después de la cena, salen de la casa algunos a "chupar" cerveza, revoltijo, barquito, chicha fuerte, o guarapo". Acompañando los tragos con un cigarrillo. Esto lo hacen, pero dan ven en cuando.

La mayoría se queda jugando billar o fumando. "En la noche vacilnos, vamos al puente a romancear y antes de acostarnos nos tomamos un buen trago e nos fumanos un cigarrillo"- nos decía un grupo.

.....

Rutina Diaria de los Mayores de Edad de la Población:

Los Cantineros: Se levantan a las siete de la mañana; después de un aseo personal van al servicio. El desayuno es a las siete y media o un cuarto para las ocho. Se visten y se dirigen a sus trabajos. Llegan al edificio, lo asean (barrerle) y se despacha a cualquier cliente que llegue a comprar algo.

Empiezan a fumar desde las nueve de la mañana y el último se lo fuman a las diez de la noche en la cama. Charlan en los momentos libres, además de leer paquines y las noticias de última hora.

Almuerzan a las doce del día en el restaurante que se encuentra situado al lado de la cantina. Sigue en el establecimiento después de haber comido.

A las cuatro piden nuevamente la comida al restaurante vecino. Y se acuestan aproximadamente a eso de las ocho a las diez de la noche, cuando no hay fiesta en la cantina.

Otras veces "vamos a matar a cualquier mujer allá por el monte". En el día no pueden alejarse tanto de la cantina y cuando lo hace deja encargado de la misma a un amigo.

Rutina diaria de un Agricultor:

Se levanta de cinco a seis de la mañana, después de lavarse las cara y enjugarse la boca, recogen un machete y marchan hacia el campo de trabajo.

Se desayuna en la finca sino lo ha hecho en su casa. Se

dedica a las faenas, las cuales dependen de la época, por ejemplo en verano, arreglar las cercas dañadas, quemar el monte, hacer canales, cosechar ñame, yuca y otros productos.

Generalmente le llevan la comida cuando el trabajo está cerca, pero cuando el campo esté lejos lleva su almuerzo listo en un saco.

Regresa a su hogar como a las cinco y media de la tarde, en su recorrido hasta ella, viene deteniéndose en las casas de sus amigos, por lo que a veces llega tarde.

La mujer a su llegada le calienta la cena. Luego después de haber comido amuela su machete, conversa con los presentes de su trabajo y los problemas de la casa.

A veces llegaba un chiricano a pedirle que le cantara unas décimas del pueblo, y él muy complacido se las cantaba sin fallar siquiera en una sílaba o pie, a pesar de que hace muchos años que no las cantaba.. En esto se le pasaba hasta las diez a once de la noche. Poco después se retiraba el chiricano, le deseaba buenas noches y se acostaba...

.....

Rutina Diaria de un Vaquero:

El vaquero ordeñador se levanta de dor a tres de la mañana a trata de ordeñar la mayor cantidad de vacas posibles antes de que salga en sol en el horizonte.

Cuando ha ordeñado todas las vacas entrega la leche a su patrón ó el mismo la va a repartir. Otras veces espera el camión de la Nestlé o de la Quesera de Penonomé.

Desayuna como a las ocho de la mañana, luego suelta el ganado y lo vaquea hacia los pastos. Realiza cualquier trabajo dentro de la finca hasta las horas del mediodía.

A las doce almuerza en la finca. A la una y media de la tarde vuelve a "enchiquerar" las vacas para dejarlas listas para la siguiente madrugada. Luego hace otro trabajo dentro de la finca. Cena y se acuesta muy temprano.

.....

Rutina Diaria de un Comerciante:

La rutina diaria de estas personas por lo regular es la siguiente: Los que tienen negocio propio y viven allí mismo, se levantan desde las cuatro y media de la madrugada, cuando llega el pandero a su puerta

a su puerta y grita: ¡Pan-Pan-Pan! Lo recibe, pero se acuesta nuevamente. Se levanta definitivamente a las cinco de la mañana; se lavan o se bañan. Inmediatamente después abren el negocio para empezar a vender los productos que los clientes vienen a comprar para el desayuno.

A las ocho de la mañana y cuando ya el negocio ha disminuído, dejan a uno de sus hijos cuidando y se dirige nuevamente al interior de la casa a desayunar algo.

De esa hora en adelante y más si son mujeres las que ejercen el oficio, tendrán que atender, además de la abarrotería, su hogar.

Comen a eso de las doce del día en un momento libre, siempre dejando a uno de sus hijos atendiendo o cuidando el negocio. Después que almuerzan atienden nuevamente y si llega cualquier amigo se dedica a comentar los principales incidentes de la comunidad y a veces de la República.

Cierran su abarrote a las nueve de la noche. Cuando proyectan buenas películas los jueves y domingos se dirigen al Cine, pero se abstienen muchas veces de ir, por temor a los ladrones, que estaban empezando hacer sus estragos en Antón.

-Hay otro tipo de comerciantes y son aquellos que tienen almacenes en la población, casi todos son extranjeros. Estos se levantan a las seis de la mañana, se bañan, se arreglan, desayunan en el restaurante y se dirigen a abrir el almacén que está en el centro del Pueblo.

A causa de su oficio tienen que viajar a otros pueblos, por lo que son varios los dependientes. Cierran a las doce del día. Almuerzan en el restaurante o en la casa donde tienen contrato.

Abren nuevamente a las dos de la tarde y cierran a las seis. A dicha hora van a cenar. En la noche algunos se quedan en casa, otros los más presumidos, pasean por las calles y el parque para admirar a las lindas antoneras y decirles un pipero al estilo español.

Se acostarán de nueve a diez de la noche, depende...

.....

Rutina Diaria del Poblado:

La rutina diaria del poblado sería

casi un resumen de lo anterior, aunque con alguna que otra variante.

El movimiento de las personas en la estación seca empieza con el toque de las campanas de la Iglesia del Pueblo todos los días.

Lunes: es un día en que se manifiesta la "juma" de los que se tomaron unos cuantos tragos en la noche anterior, y a causa de ello mandan a la tienda de la esquina por hieho y un paquete de sal de frutas o alka-seltzer.

Las amas de casas hacen el desayuno de todos los que necesariamente partirán hacia sus trabajos. Luego precogen la ropa sucia del fin de semana para lavarla. Este día se hace cualquier dulce (manjar)

Los muchachos hacen cualquier cosa en la casa y en un descuido se escapan para ir a la esquina del Billr. Los comerciantes esperan durante las horas del día a los agentes vendedores de las principales firmas comerciales de la ciudad Capital.

En la tarde las amas de casas descansan un poco y luego sacan a la calle el tanque de la basura, para que el camión del Municipio se lleve.

En la noche las muchachas salen por "ahí". Y los muchachos se detienen en las esquinas para verlas pasear solas por las calles.

Haciendo un ligero resumen del día es uno de los más aburridos en el mismo centro del pueblo por la poca gente que acostumbra salir en esa fecha, quizá por el gran movimiento del anterior.

El parque en construcción luce solitario en la noche y más gente cerca al Cine Fidelia, a pesar de que no hay función esa noche.

Los billares son muy concurridos durante todo el día y la noche. El día lunes se acostumbra realizar paseos a las fincas cercanas (verano).

En cuanto a las faenas se refiere es el día de más trabajo para todos los anteneros, debido a la falta de dinero en sus bolsillos porque el que se ganaron trabajando duro la semana pasada, ha sido gastado por completo el fin de semana.

Martes: hay más gentes en sus calles desde tempranas horas. Las amas de casas preparan el desayuno. Es un día apropiado para visitar al Maestro Elías de Santa Rita o al Maestro Eusebio de Ciénega Vieja, para consultarles acerca de todas sus dolencias personales (corporales). Se preparan, cosas de estar listas para cuando pase el "picop" o la chiva recogiendo pasajeros.

En el día además, en que se rezan las oraciones que les proporcionarán lo que piden al ser invocadas. ¡

¡Oh! y si es martes de Carnaval cuidese de una mojada; de donde ud. venga espera sale una joven con su cubo, ellas o tanque de agua para mojarlo. No pase polo por las calles le aconsejamos vaya acompañado y con su lata de aguacón la mano, para mojar también. ¡Cuidado con pasar cerca a un grupo de muchachas porque le alcanzarán corriendo, le agarran entre todas y lo empapan y hay el peligro de que se atrevan a enjabonarle la cabeza!

La gente de las afueras no se atreve venir al pueblo por temor a que la mojen y si le hacen vienen con un trapo en la cara para decir que están enfermos y no lo mojan pero que en realidad necesitan nada de enfermos. Muchas veces este truco no da resultado.

Siempre sea día de fiesta o de trabajo el martes es un día de mayor movimiento que el lunes. Las amas de casas hacen el manjar. Los agentes vendedores de la Capital visitan los abarrotes y los almacenes.

Tanto hoy como todos los días de la semana las estaciones de gasolinas y los restaurantes son visitados por los viajeros de la Capital a Chiriquí o viceversa, quienes compran gasolinas para sus autos y comida.

Por la noche, todavía es mayor el movimiento, especialmente antes de las ocho de la noche, instantes en que la mayoría de las personas vecinas se dirigen al Cine para ver la función nocturna.

En las esquinas permanecen los muchachos viendo pasar a las muchachas como algo que casi nunca podrán atrapar con sus manos, al menos que ya sean novios. En ese caso las acompañan al Cine.

Estamos en Martes de Carnaval, viene un Toro Uape de Calle Abajo, unos que permanecían inmóviles delante del edificio, corren a encontrarlo y se unen a la muchedumbre que viene alegrando la danza.

Miércoles: Amanecen todos los borrachos de la noche anterior con mucho sueño. ^odavía se ven y oyen Tamberitos en el Quinto Patio. Otros vienen de la misa donde el señor Cura les colocó la Cruz en la frente. Es el día de Cenizas; por lo tanto la muchachada se tirará polvos de olores, ceniza, harina a la cara y al cabello.

Es un día de recogimiento general ya a las horas del mediodía no se encuentran personas por las calles. Pero en la tarde nuevamente salen a pasear por las principales calles del Pueblo; otros se van a sentar al parque.

Hay un velorio enfrente al parque y los amigos y vecinos permanecen por horas acompañando el rosario que los delientes les rezan al alma del muerto.

Las amas de casas harán almidón y nuevamente sacarán los tanques de la basura para que el camión del Municipio se los lleve.

Jueves: Es un día muy parecido al lunes, pero de más movimiento en las calles durante el día; como siempre la Calle del Silencio está muy concurrida por los muchachos, quienes van a la misma a jugar cartas o billar a la esquina.; total para hacer la calle más ruidosa, que según el sermón del cura "no tiene nada de silenciosa".

La visita de los agentes vendedores de la Capital a los establecimientos de la localidad se volverá a repetir este día. En las horas de la mañana se vecearán varios de los periódicos de Panamá.

El Mercado Público como todos los días de la semana permanecerá con sus bancos sucios y llenos de moscas, los portales del mismo servirán de asiento a muchos campesinos o de banco a los pescaderos y fruteros.

Y...por la tarde regresarán los trabajaderos de Manengo y Boyd, cansados de tranto trabajar durante el día; es su rutina diaria.

Viernes: "Es un Viernes de Cuaresma, hay que guardar, no se puede comer carne según lo manda la Santa Madre Iglesia. Habrá que asistir a la misa temprano para no pecar; lo que hacen los más devotos, pero los muchachos ni por allí se asoman.

"Abrá que ir temprano al Mercado a conseguir pescado, porque de seguro se acabará con mucha rapidez. Es el día que se formarán en las casas peleas por causa de la abstinencia, algunos queirán comer carne, otros pescado, otros sardina; en fin es un verdadero problema a la hora de la comida para la que está encargada de cocinar ese viernes.

Es el día por excelencia para visitar al Maestro Elías de Santa Rita o al Maestro Eusebio de Ciénega Vieja, ese sí, hay que estar listo desde muy temprano para no quedarse.

En la noche salen a pasear por las calles del Pueblo, los muchachos como de costumbre llenarán el local del Pillar de la esquina del Silencio.

Sábado: ¡Sábado de Carnavalito! Todavía se moja es el último día del año que se puede mojar sin que nadie se ofenda. Pero la "mojadera" es muy pobre en el mismo corazón del Pueblo.

Para los obreros es un día como cualquiera, los bailadores están alegres. Los muchachos irán en la mañana y en la tarde a bañarse en el charco del Tamarindo.

En la noche hay gran movimiento de personas enfrente a las rejillas de la casona de sanen o. Todos ellos vienen a cobrar sus seis balboas de la semana que finaliza.

Allí mismo los jóvenes cancelan sus cuentas que contrajeron con sus amigos; para luego partir a la tienda donde venden la lotería y comprarse "un pedacito para ver si se salvan".

Con el dinero que tienen en el bolsillo, se dirigen a Las Guabas a comprarse unos cuantos galones de Chicha Fuerte o Guarapo de veinticinco centavos y brindar con sus amigos.

Otro grupo se irá a la Soberana o a la Cha-Cha-Cha a tomarse unos tragos. Como hay baile con un buen conjunto en la pista de Franco se acercan a la misma e inician el baile con alguna "cholata" que haya ido.

Domingo: Es un día de gran movimiento en las horas de la mañana. La mayoría de las personas se dirigen a cumplir con la misa de siete y media, algunas quieren llegar temprano para confesarse y comulgar.

Antes de la misa, los jóvenes se quedan afuera en las gradas o en las bancas del parque conversando con sus amiguitas; es el único momento tal vez que tienen para charlar con ellas, algunos sólo van a eso, porque a la misa no entran.

Es un día propio para los paseos a la playa o los campos donde se muele caña. Es el día de descanso para el obrero del campo y de la ciudad y las ansias de casas se olvidan un poco de las preocupaciones.

Los almacenes que operan por medio del Sistema de Club abren sus puertas en la mañana para darle oportunidad a todos de cancelar sus cuentas.

Por la tarde el Río Antón es frecuentado por los bañistas; viene uno que otro vendedor de la Capital a los abarrotos. Regresa el Padre María del Valle e inicia a las tres los bautizos según el horario parroquial.

... Es un día por excelencia para hacer una gira médico asistencial "(Política Asistencial)" a favor de los candidatos a diputados de la localidad.

En la noche es muy seguro que el Cine se llene y quede mucha gente de pie por falta de butacas, habrá baile en cualquier centro de diversión.

El pueblo se dormirá muy tarde porque los que salen del cine conversarán de la película a través del recorrido hasta sus casas., y el baile no dejará dormir a los vecinos.

Y los nevios se perderán por esas calles de Dios ...

.....

Rutina Semanal: La diferencia de algunas está en que los principales hechos se celebrarán con alternación, una semana se efectuará tal cosa, por ejemplo se molerá para hacer la raspadura, otra se irá al río a la playa o al campo.

Algunos bailes (pindines y tamborites) se efectuarán en el Centro Político de Fulano de Tal. Los comerciantes irán a arreglar asuntos de negocio a la ciudad de Panamá. En una de las semanas del mes se deberá cancelar la cuenta de luz eléctrica y

y la del agua; en alguna de las semana de seguro pasará cualquier avioneta haciendo propaganda política.

Se llevarán a cabo actos religiosos con metive de la fecha del sante del día e de la semana.

.....

Rutina Mensual del Poblado: trataremos de abarcar en casi una síntesis los principales acontecimientos que ocurren cada mes sin sufrir mucha variación en el Pueblo Antenero. Empezaremos:
Enero: Se inicia un año , quizás un año de miles problemas para el antenero o quizás un año de mucha prosperidad y bienestar general . Deseamos con todo el corazón sea lo último.

Con bailes y gran regocijo popular se llevará a cabo la celebración del año nuevo en el poblado. En la mañana se ha oído la misa y en la noche se elevará alguna plegaria para que el año nuevo que se inicia sea de buen provecho para todos.

En el transcurso del mes de Enero se acaban de cosechar arroz barato o zoca, frijoles, maíz de pestreras, ñame y oteos. El seis de enero se inicia el Novenario al Cristo de Esquipulas con procesiones en las noches.

El quince de enero las tradicionales fiestas del Santo Cristo de Esquipulas, procesiones , misas y todas clase de actos religiosas. Es una semana de regocijo y de muchos visitantes del Interior y de Panamá.

El treinta y uno de enero se celebra la fiesta de Don Bosco y al final del mes finalizan las clases en la escuela primaria y en el Cielo.

Febrero: Sigue la mojadera que se inició el veinte de enero cuando se izó la bandera de los Carnavales.

Desde el Sábado de Carnaval se inician los festejos del Dios Momo con bailes, pindines, toros guapos (calle arriba y calle abajo); tamboritos en las casas ; en el campo de beis se llevan a cabo encuentros entre los equipos locales y los de Penonomé y Vie Hate

Las fiestas finalizan cuando se pelea el toro guapo de Calle Abajo con el de Calle Arriba el Miércoles de Ceniza en la mañana en la Plaza.

Todos los años la Calle Abajo le había ganado a su rival, pero en el 60 perdieron . La gente dice que el toro guapo